

# entera TEE

La revista cuatrimestral del ITSVA

Primera Edición

Deportes  
Sociales  
Cultura  
Educación  
Avances

Septiembre - Diciembre 06



## Editorial

**Lic. Diego Cupul Ayala**

Director de edición  
Redacción

**C. Manuel Mena**

Reportero  
Fotógrafo

**Br. Sergio Gorocica M**

Editor general  
Retoque digital  
Reportero  
Fotógrafo  
Ilustración  
Diseño gráfico

**Taller de Periodismo**

Reporteros y fotógrafos

## Titulo

## Pagina

Entrega de Reconocimientos a la Delegación de Ciencias Básicas	01
Participación del ITSVA en el XII Evento Nacional de Emprendedores	02
Primer Lugar en Fútbol Femenil	03
Reunión del Comité de Capacitación y Empleo	04
Conferencia del CICY	05
Concurso de Altares de Hanal Pixan	06
Clausura de la XII Semana Nacional de Ciencia y Tecnología	07
Reunión del Comité de Calidad del ITSVA	08
Conferencia Retos de la juventud Actual	09
Sexto Aniversario Resumen	10
El Gobernador del Estado entrega becas a los alumnos del ITSVA	13
Segunda Verbena Popular del ITSVA	14
Intercambio académico con la Universidad de Asheville EEUU	15
Juegos Inter. Tecnológicos	16
Certamen Señorita Tecnológico 2006	17
Entrevista al Director del ITSVA	18
Participación de los 30 Años del Tecnológico de Tizimín	20
Desfile del 20 de Noviembre	21
ITSVA presente en el Evento Nacional de Creatividad	22
El Modulo del CURP un servicio mas del ITSVA	23
Visita a la Salinera	24
Entrega de Títulos y Cédulas Profesionales	25
Informe de Actividades del Director	26
El equipo de Voleibol Varonil entre los primeros 19 lugares	27
Conferencia sobre Operaciones de Crédito	28
Cena de Navidad	29

Entrega de Reconocimientos a la  
delegación de

## Ciencias Básicas

**E**l director del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid, C.P. Raúl Mendoza Alcocer, entregó el lunes 2 de octubre pasado reconocimientos a los alumnos Francisco Chuc Pech, Géner Meneses Loría y Henry Dzul Canché, quienes representaron a esta institución en la XIV edición del Concurso Nacional de Ciencias Básicas que se realizó del 28 al 30 de septiembre pasado en Saltillo, Coahuila.

En una reunión, el director también hizo un reconocimiento a los asesores de estos jóvenes: Lic. Nelly Chan Perera, del área de Administración; C.P. Marco Vivas Álvarez, de Contabilidad; y Lic. Freddy Canté Loeza, de Economía. Cabe señalar que la licenciada Chan Perera viajó con los estudiantes a Saltillo.

Los alumnos y el director rompieron el protocolo y sostuvieron una amena charla, durante la cual los jóvenes estudiantes hablaron sobre sus experiencias en el viaje. Dijeron que el viaje fue cansado y que, al llegar, les dieron habitaciones que ya estaban ocupadas.

Los alumnos del Itsva ocuparon el noveno lugar general, de entre 15

participantes en la fase nacional. Aseguran que pudieron haber obtenido un mejor lugar, por lo que no se sienten satisfechos con su desempeño.

Finalmente, los alumnos le entregaron al director unos regalos que le trajeron de su viaje. El director, por su parte, los invitó a seguir esforzándose y se comprometió a apoyar más al taller de Ciencias Básicas para que siga creciendo.



Alumnos de ciencias básicas reciben reconocimientos.



Alumnos de ciencias básicas charlan con el director de su participación en el concurso.

Alumnos del ITSVA participan en el

## XII Evento Nacional de Emprendedores

**A**lumnos del Séptimo semestre de la licenciatura en Administración de este Instituto, participaron en el XII Evento Nacional de Emprendedores que se realizó en el Instituto Tecnológico de Mérida, del 10 al 13 de octubre del 2006.

En el evento participaron únicamente los mejores proyectos de 60 Tecnológico del país, más de 130 en total.

Los proyectos del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid son: FRUTIMIEL, el cual consiste en la elaboración de miel con fruta de maracuyá, tamarindo y fresa; y PRESENCIASS, que tiene como producto principal a Fragata, como se le llama a unas plantillas aromatizantes para eliminar el mal olor del calzado.



Participantes de Frutimiel.



Participantes de Presenciass.



Inauguración del evento en Mérida Yucatán.



el M.E. Raúl Burgos Fajardo, Director de Educación Media Superior y Superior del Estado en el stand del ITSVA.

# 1<sup>er</sup> Lugar fútbol femenino



Equipo femenino de Fútbol del ITSVA.



Equipo femenino de Fútbol del ITSVA en acción contra el equipo de Progreso.



Equipo femenino de Fútbol del ITSVA calentando minutos antes del partido.

El 6 de octubre de 2006, con diversos eventos deportivos se celebró el aniversario del Tecnológico de Oxtutzcab, evento en el cual destacó el equipo femenino de fútbol del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid (ITSVA) que ocupó el primer lugar al ganar 7 x 3 al equipo anfitrión.

Las integrantes que pusieron en alto a Valladolid son: Gelmy Poot Puc, Flor Cano Abán, Claudia Canul Pomol, Candy Ricalde Núñez, Shirley Maldonado, Gretty Poot Nahuat, Ana Castillo Francisco, Yéssica Alcocer Alcocer, Josefina Noh Poot, Meriani Euán Rivero, Xiomara Cauich, Eunice Andrés Kú, quienes estuvieron bajo la supervisión de su entrenador Daniel Díaz Aguilar

Mención especial merece la señorita Concepción Pérez, quien anotó los 7 goles a favor del Itsva.

Competieron los tecnológicos de Motul, Progreso, Valladolid y el anfitrión, Oxtutzcab.

Estos resultados enorgullecen a la comunidad del ITSVA, que espera mucho de las jóvenes futbolistas en el futuro inmediato.

# Reunión del Comité de Capacitación y Empleo

**E**l 25 de octubre se llevó a cabo la Cuarta Reunión de Comité Estatal de Capacitación y Empleo 2006 en la sala de juntas del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid. El evento fue presidido por la directora del Servicio Nacional de Empleo en Yucatán ISC. María Cecilia Pavía González.

En la reunión se trataron asuntos relacionados con el empleo en el oriente del Estado de Yucatán. Entre los participantes en tan importante evento estuvieron representantes empresariales y de instituciones educativas de la zona, entre los que mencionamos al señor José Manuel Alcocer Méndez, presidente de la Coparmex Valladolid; señor Wilbert Medina Matey, presidente de la Canaco Tizimín; Lic. Carlos Tapia Alcaraz, director del Conalep Valladolid; Lic. Nardo Balam Álvarez, representante del C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer, director del ITSVA; señor Sergio Gómez Dasilva, representante de la SEDEINCO. La clausura estuvo a cargo del Sr. Rafael Rosillo Segura, delegado de la Secretaría de Trabajo en Yucatán.



Integrantes de la mesa de Presidium del Comité de Capacitación y Empleo 2006.



Integrantes de diversos organismos presentes en la reunión.



En la sala de juntas se realizó la reunión del Comité de Capacitación y Empleo

# Conferencia del CICY

El 26 de octubre del 2006, el doctor Pedro Herrera Franco, investigador del Centro de Investigaciones Científicas de Yucatán (CICY), impartió la conferencia titulada “Materiales Inteligentes y Materiales Compuestos Avanzados”. Explicó conceptos de la ciencia que pueden ser aplicados tanto en materiales en uso diario y como especializados.

También informó que el CICY ofrece oportunidades para que los estudiantes del área de ingeniería industrial se incorporen como colaboradores de algún investigador en proyectos científicos, lo cual se les puede reconocer como servicio social, residencia profesional y servirles de base para realizar sus tesis.

Más de 100 alumnos de Ingeniería Industrial asistieron a la conferencia, donde les hablaron sobre compuestos avanzados como la fibra óptica y materiales inteligentes como los fluidos electro-reológicos que se utilizan en la electricidad y la mecánica.

Para cerrar con el evento el C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer, Director del ITSVA entregó un reconocimiento al ponente y agradeció la participación de todos los alumnos.



Dr. Pedro Herrera Franco, impartiendo su conferencia



Alumnos del ITSVA ponen atención al Dr. Pedro Herrera Franco durante su conferencia.



El C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer hace entrega de un reconocimiento al Dr. Pedro Herrera Franco por la conferencia impartida..

# Concurso de Altares Hanal Pixan 06

**A**lumnos del quinto semestre de la carrera de Ingeniería Industrial de este instituto compartieron con alumnos de la Universidad de Oriente el primer lugar del concurso de altares del Hanal Pixan 2006, que organizó el H. Ayuntamiento de Valladolid el jueves 26 de octubre de 2006 en el parque principal “Francisco Cantón Rosado” a las 19:30 horas.

Los alumnos del ITSVA destacaron por su altar y por la explicación en maya y español que les hicieron a los integrantes del jurado.

La Profra. Reina Beatriz Osorio Alcocer, secretaria del H. Ayuntamiento, felicitó a todos los participantes por las muestras que hicieron y los invitó a continuar preservando nuestras tradiciones.

Felicidades muchachos...



Integrantes del ITSVA que participaron en la muestra del altares.



Representación de la preparación de tortillas en el altar del ITSVA.



Representantes del ITSVA, reciben su reconocimiento y premios por haber obtenido el primer lugar en durante el concurso.

## Clausura de la XII Semana Nacional de Ciencia y Tecnología 06

**E**l viernes 27 de octubre de 2006, a las 19:30 horas, la regidora de Educación, profesora Manuela Álvarez Aguilar, en representación del presidente municipal Jesús Chacón Vivas, clausuró la 13ª Semana Nacional de Ciencia y Tecnología en el auditorio del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid.

También estuvieron en la ceremonia protocolaria la M.E. Gisela Leo Peraza, en representación de la Dra. Graciela Cortés Camarillo, rectora de la Universidad del Oriente; el Ing. Lamberto Cetina Contreras, por el Profr. Ramón Herbé Vivas y Ramírez, director del CBTA 87; Profra. Rosa del Alba Cetina Quiñónez, Presidenta del INCUVA capítulo Valladolid; C. Mayor Jesús Miranda, representante del C. Gral. Brigadier-DEM Jaime Cazares Lazarraga, comandante de la 32ª Zona Militar; y el C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer, director general del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid.

En la ceremonia de clausura el C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer felicitó al personal docente, alumnos y administrativos del instituto por su destacada participación en la 13ª. Semana Nacional de Ciencia y Tecnología. También presidió la entrega de

reconocimientos de participación a los proyectos que participaron en la semana.

La Profra. Manuela Álvarez Aguilar, regidora de Educación del H. Ayuntamiento, clausuró el evento felicitando al C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer y a todos los que tuvieron la tarea de organizar este importante evento, asimismo resaltó la importancia de la participación de los alumnos y del personal docente en esta semana.



el C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer antes de clausurar el evento.



Alumnos que participaron en los stands del ITSVA recibieron sus reconocimientos.

# Reunión del Comité de Calidad del **ITSVA**

El pasado 3 de noviembre de 2006, el comité de calidad del instituto realizó una reunión de trabajo en la sala de juntas, durante la cual los responsables de la aplicación de los procedimientos para la certificación en la Norma ISO 9001:2000 dieron a conocer los avances en la aplicación y en la generación de evidencias de dichos procedimientos.

Es importante mencionar que los días 30 y 31 de octubre, el Ing. Arturo Iván Esperón Rojas, auditor de la empresa INTERGLOBAL CONSULTORES, S.C., hizo una auditoría a los responsables de la aplicación de procedimientos.

Durante la reunión, el C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer, director del ITSVA, exhortó a todos los integrantes del comité de calidad a que mejoren la aplicación de los procedimientos y subsanen las observaciones que resultaron de la auditoría externa.

Actualmente el instituto tiene un gran avance para la certificación de la norma ISO 9001:2000.



El C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer y los integrantes del comité de calidad en la reunión.



el Lic. Cruz Balám Varguez, aborda temas de interés para el comité en la búsqueda del ISO 9001:2000



el Lic. Cruz Balám Varguez toma notas de sugerencias y observaciones.

## Conferencia

# Retos de la Juventud Actual

El día 6 de Noviembre del 2006, en el marco del sexto aniversario del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid, la Dra. Ligia Vera Gamboa impartió la conferencia titulada “Retos de la Juventud Actual”, a la que asistieron alumnos del plantel.

La conferencista abordó, entre otros temas, el de los retos de la educación, el acceso a una fuente de trabajo, el SIDA, los embarazos entre las jóvenes y la participación social de los jóvenes.

También trató temas como la discriminación a las personas portadoras del virus del SIDA, a los homosexuales; y la irresponsabilidad con la que los jóvenes de hoy en día ejercen su sexualidad cuando, muchas veces, la hormona le gana a la neurona.

La conferencista habló sobre el término “Resiliencia”, que es un término de Física que se refiere la capacidad de un material para retornar a su forma inicial luego de someterse a una presión que lo deforma. Al hablar de resiliencia humana, dijo que es la capacidad de un individuo o de un sistema social de vivir bien y desarrollarse positivamente, a pesar de las difíciles condiciones de vida, las cuales fortalecen a los individuos que finalmente transforman esas condiciones para hacerlas menos difíciles.

Al finalizar, la ponente invitó al auditorio a pertenecer al “Club de los 4 Fantásticos” que son El Yo Tengo, definido como la capacidad de correr riesgos y superara cada obstáculo que aparezca; El Yo Soy, para ser personas únicas y especiales; El Yo estoy (aquí viviendo mi vida como la quiero vivir) y por último El Yo puedo (lograr todo lo que me proponga).



La Dra. Ligia Vera Gamboa recibe su reconocimiento a manos de la Lic. Sonia Trejo Islas, por su conferencia.



La Dra. Ligia Vera Gamboa imparte su conferencia ante más de 100 alumnos del ITSVA.

## el resumen

Con motivo del sexto aniversario del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid, se llevaron a cabo del 6 al 10 de Noviembre diversas actividades culturales, sociales y deportivas, en las que participaron tanto alumnos y maestros como administrativos.

Entre los eventos culturales estuvieron los concursos de canto, oratoria, sketch cómico, programación y de vehículos motorizados con materiales reciclados.

También se hicieron eventos sociales, destacando la segunda verbena popular y el certamen de belleza Señorita Tecnológico 2006.

El Viernes 10 de Noviembre se llevaron a cabo los juegos Deportivos en los que se contó con la participación de los Tecnológicos de Progreso, Tizimín, Mosul y Oxcutzcab.

El C.P. Raúl Augusto Alcocer Mendoza, Director del ITSVA, recalcó que no se debe dejar pasar la oportunidad de conmemorar los aniversarios de la institución, felicitó a todos los involucrados en los eventos y agradeció el esfuerzo que todos realizaron para hacer de este aniversario todo un éxito.

Enhorabuena. Felicidades ITSVA por seis años de éxito y avance.



el Br. Ismael Nahuat Recibe su diploma del primer lugar en el Concurso de Oratoria.



Participantes del Concurso de Oratoria.



Participantes del Concurso de Vehículos Motorizados.

## Imágenes



Integrantes de los equipos del Concurso de Vehículos Motorizados hechos con materiales reciclados.



El Juez califica uno de los Vehículos Motorizados hechos con materiales reciclados que concursa.



Demostración de los Juegos que se realizaron para el concurso de Programación de Video Juegos.



Participantes del Concurso de Programación de Juegos Interactivos.



Inauguración de la Segunda Verbena Popular realizada en el Parque Principal de Valladolid.



Recorrido por los Stands de la Segunda Verbena Popular realizada en el Parque Principal de Valladolid.

## Imágenes



Entrega del Primer Lugar del Concurso de Sketch realizado en las Instalaciones del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid.



Concurso de Sketch realizado en las Instalaciones del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid.



Concurso de Fotografía realizado en las Instalaciones del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid.



Lic. Cruz Balám, Ganador del Concurso del Rival mas Fuerte realizado en las Instalaciones del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid.



Realización del Concurso del Rival mas Debil realizado en las Instalaciones del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid.



Certamen Señorita Tecnológico 2006, realizado en las instalaciones de la Disco Vaía Ral.

# El Gobernador del Estado

Entrega Becas a los Alumnos del ITSVA

Olegario Ay Puc y Yéssica Danice Novelo Cen, alumnos becados del Pronabes, tuvieron el honor de recibir de manos del Gobernador del Estado, C. Patricio Patrón Laviada, el pago de sus apoyos económicos de los meses de septiembre, octubre y noviembre, durante una ceremonia que se realizó en la Universidad Tecnológica Metropolitana, en la ciudad de Mérida. Cada beneficiario recibió 2,250 pesos.

En total fueron 379 alumnos del ITSVA que ya cobraron esa cantidad por medio de una tarjeta bancaria. De ese total, 16 acudieron a la ceremonia estatal mencionada, acompañados por el Director del Plantel, C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer, y el Lic. Héctor Daniel Aguilar Rivero, Jefe del Departamento de Servicios Escolares.

El Gobernador del Estado manifestó en su discurso que con este tipo de apoyo se da un paso gigante en la equidad, pues da oportunidades a estudiantes de escasos recursos. También aseguró que siempre trabaja a favor de la calidad en la educación superior y exhortó a los beneficiarios del Pronabes a aprovechar los apoyos, ya que la educación es el motor que mueve el cambio para construir un nuevo Yucatán.

Por su parte el M.E. Raúl Burgos Fajardo, director de Educación Media Superior y Superior, aseguró que en el presente ciclo escolar el número de becas distribuidas fue 4,264, de

las cuales, 2,520 corresponden a renovaciones y 1,744 a nuevas becas, con una inversión de \$38.000,000.

Al término de la ceremonia protocolaria, que se hizo en el auditorio de la Universidad Tecnológica Metropolitana de la ciudad de Mérida, se ofreció un almuerzo a los alumnos, quienes comieron tacos de escabeche y queso relleno. Los alumnos del ITSVA se tomaron la foto de recuerdo con el Gobernador.



Alumnos que recibieron las becas otorgadas por el Gobierno del Estado de Yucatán.



El C. P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer estuvo presente en la entrega de becas.

## Segunda Verbena Popular Mexicana

El miércoles 08 de noviembre DE 2006 se realizó, en el parque principal de la ciudad de Valladolid, la Segunda Verbena Popular Mexicana, a la cual acudieron cerca de 400 personas.

En este evento se instalaron puestos de juegos y comida mexicana, y se presentaron espectáculos musicales, bailables y juegos infantiles.

El puesto del Registro Civil, a donde acudieron a casarse “de juego” varias parejas de estudiantes, ganó el primer lugar en el concurso de puestos y se llevó el premio de \$500. El segundo lugar fue para “Los Nopalitos” y el tercero para “Los Ponis”.

En el concurso de canto, el dueto formado por los hermanos Manuel Alejandro y Carlos Jesús Cemé Tun obtuvieron el primer lugar, de entre 11 participantes. El segundo y tercer sitios fueron para Jorge Carlos Venegas Olvera y Manuel Alejandro Díaz Ramos. El jurado calificador estuvo integrado por el profesor Gabriel Cardeña Escobedo, el señor Pablo Osorio Cosgaya y la licenciada Genny Yessenia Cetina Marrufo.

El Taller de Danza Folklórica del ITSVA amenizó la noche con bailes típicos mexicanos.

Con eventos de esta magnitud, el ITSVA y sus alumnos dan muestra de nuestros valores y tradiciones mexicanas. Este evento se realizó gracias a la colaboración de los alumnos del 3er Semestre de la Carrera de Administración grupo A y de la dirección.



Más de 500 personas estuvieron presentes en la Verbena Popular.



Premiación de los Primeros Lugares en el Concurso de Canto realizado durante la Verbena Popular.

Con la visita al Instituto Tecnológico Superior de Valladolid de los señores Thomas y Kattie Jones, integrantes del comité de ciudades hermanas de Asheville, se dio un importante paso para consolidar un proyecto de intercambio cultural, académico y social entre alumnos, personal administrativo y docente del ITSVA con una universidad que se encuentra en Carolina del Norte de los EEUU.

El Director del ITSVA, C.P. Raúl Mendoza Alcocer, informó que tuvo una primera reunión con el comité local de ciudades hermanas y con el presidente de la cámara de comercio de Asheville para manifestarles su interés en que Valladolid sea conocido a nivel internacional. Al mismo tiempo le informó su apertura total para que un comité del ITSVA logre realizar el intercambio con la universidad de la ciudad hermana.

El propósito es el de formalizar los intercambios y con la visita de Thomas y Kattie Jones se abren los canales de comunicación con Carolina del Norte. Los visitantes recorrieron el plantel acompañados del director, quien manifestó su interés en que se concrete el intercambio cultural, social y académico.

Thomas Jones felicitó al Director y a su personal docente y administrativo por mantener una escuela en óptimas condiciones y por respaldar los proyectos que los alumnos realizan, quienes son uno de los principales motivos para concretar el proyecto ambicioso de las ciudades hermanas.

Con este paso se internacionalizará el ITSVA. El director anunció la formación de un comité para promover el intercambio del que formarían parte el C.P. Raúl Mendoza Alcocer, Lic. Sonia Gloria Trejo Islas, Lic. Héctor Daniel Aguilar Rivero, Lic. Diego Cupul Ayala y el Ing. Alfonso Pool Balam.

En la visita se platicaron de muchos planes interesantes que aportarían beneficios importantes para Valladolid y sobre todo al Instituto tecnológico Superior de Valladolid.



El Director General del ITSVA acompañado de los administrativos y del representante de la universidad de Asheville de EEUU.

## Juegos Inter Tecnológicos

La Dirección del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid realizó la ceremonia de premiación de los juegos deportivos de su sexto aniversario en el auditorio Municipal, donde se puso de manifiesto la supremacía de los equipos anfitriones que se adjudicaron tres trofeos de primer lugar, lo que fue el resultado de un magnifico trabajo por parte de los responsables de los talleres deportivos.

La premiación estuvo a cargo del Director del plantel, C.P. Raúl Mendoza Alcocer, quien felicitó a los alumnos participantes y a los responsables de las instituciones visitantes. Todos recibieron reconocimientos de participación.

En fútbol femenino, Valladolid doblegó 4 x 2 a Progreso con una destacada actuación de "Conchi" Pérez, quien se despachó con la cuchara grande al anotar los cuatro goles del único partido que se efectuó en esta rama. En la rama varonil, los vallisoletanos demostraron que son todos unos verdaderos caballeros al dejarse ganar en penales por el Tecnológico del Sur. El trofeo del primer lugar fue para Tizimín que ganó 3 x 0 a los del Sur.

En básquetbol, los pupilos del maestro Antonio Valencia sacaron la casta y se adjudicaron el trofeo de campeones, lo mismo para los voleibolistas que entrena Roberto "Fox" Medina.

Al final de la premiación, los campeones se tomaron la foto del recuerdo con su director y maestros. Sus compañeros, maestros y personal administrativo les envían una calurosa felicitación y esperan que continúen trabajando fuerte para seguir cosechando triunfos, no sin antes recordarles que primero están las clases y las buenas calificaciones.



integrantes de los equipos deportivos ganadores del ITSVA.



Administrativos y maestros Involucrados en la realización de este gran evento.

## Señorita Tecnológico 2006

**M**irna Iveth Ortiz Cota, alumna del tercer semestre grupo A de la Licenciatura en Administración, ganó el certamen Señorita Tecnológico que se realizó el 10 de noviembre de 2006 en la disco Vaia Ral.

En el concurso también participaron, por la Licenciatura en Administración, Guadalupe Alejo Guillermo, del quinto semestre grupo A; Zurisadai Canto Zapata, del quinto semestre grupo B; y Cristina Chalé Avila, del primer semestre grupo A. Representando a la Licenciatura en Informática estuvo Blanca Pech Yam, del quinto semestre grupo B; y por Ingeniería Industrial Aracelly Ku Kauil, del quinto semestre grupo A; y por Ingeniería en Sistemas Computacionales, Febe Gallardo Cocom.

El evento arrancó con una pasarela de modelos profesionales en ropa casual, luego se presentaron a las concursantes que contó con las etapas de traje de baño, traje típico y ropa casual.

Mirna Iveth Ortiz Cota también obtuvo las bandas de Señorita Elegancia y Simpatía, la banda para la más fotogénica fue para Guadalupe Alejo Guillermo.

Este evento fue todo un éxito gracias a la colaboración de todos los patrocinadores y del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid.



Integrantes en traje de noche, poco antes de recibir los resultados del certamen.



La Srita. Mirna Iveth Ortiz Cota, fue la ganadora del certamen, convirtiéndose en la Srita Tecnológico 2006.

# Entrevista al Director del ITSVA

**E**l director del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid, C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer, dijo que una de sus prioridades es mejorar el nivel académico de la institución, gestionar apoyos para los estudiantes y acrecentar las relaciones con otras instituciones educativas, empresas y sociedad en general.

Por ese motivo, una de las prioridades fue su integración al Comité Técnico de Pronabes, que asigna becas económicas a los estudiantes de bajos recursos con el propósito de evitar la deserción escolar. Estos apoyos van dirigidos en especial a alumnos con buen aprovechamiento escolar.

El director dijo que estuvo pendiente en todo momento de la integración de los expedientes de los alumnos: en total se atendió a 501 solicitantes, de los cuales 499 cumplieron los requisitos de la convocatoria emitida por Pronabes.

Luego de aplicar los criterios de selección del comité técnico de Pronabes, en función de la disponibilidad de recursos, se asignaron 251 becas de renovación a alumnos del tercero al noveno semestres; y se autorizaron 128

adicionales para alumnos de primer semestre que por primera vez solicitaron el apoyo. En total, 379 alumnos de la escuela, que representan el 47% de la matrícula escolar, cuenta con el apoyo del Pronabes.

Mendoza Alcocer también dijo que el 29 de septiembre, a pocos días de haber ocupado la dirección del plantel, participó en las actividades conmemorativas del 25 aniversario de la fundación del Conalep; y el 1 de octubre estuvo en la inauguración del torneo de Fútbol de la liga vallisoletana 2006-2007.

Indica que el 9 de octubre visitó la Universidad Tecnológica Metropolitana de la ciudad de Mérida, donde se entregaron certificados de acreditación de programas educativos; y el 11 de ese mismo mes acompañó a una delegación de alumnos representantes del Itsva al XII Encuentro Nacional de Emprendedores que organizó la Dirección General de Educación Superior Tecnológica.

El 18 de octubre, según informó, participó en representación del Itsva en las actividades del 28 aniversario de la fundación de la normal "Juan de Dios Rodríguez Heredia".



El Director entregando un reconocimiento



El Director revisando su informe anual de actividades.



El 19 de octubre, acompañado de la licenciada Sonia Trejo Islas, subdirectora académica del Itsva, se reunió con el doctor Erick Avila, jefe de posgrado de la Facultad de Matemáticas de la Universidad Autónoma de Yucatán, institución con la que se trabaja en un convenio de intercambio académico a favor de la mejor preparación de los docentes en las áreas relacionadas con las matemáticas, y también de los estudiantes.

El 20 de octubre, informó, viajó a la ciudad de México, donde se realizó el registro de su nombramiento y su firma con director del Itsva, de modo que quedó plenamente facultado para firmar documentos oficiales tales como títulos y certificados.

El director participó en las actividades de la XIII Semana



de Ciencia y Tecnología de este plantel y también acudió al CBTA 87 el 26 de octubre, donde hubo eventos con motivo de esa semana. El mismo día 26, el director recibió una donación de libros para el tecnológico del hotel Dreams Riviera Maya.

El 30 y 31 de octubre estuvo en la ciudad de Tula, Hidalgo, donde participó en reuniones de trabajo sobre el proceso de certificación ISO 9001-2000 en el que está inmerso la institución.

Además, el director informó que en la escuela se han desarrollado múltiples actividades tales como la Semana de Ciencia y Tecnología, y recientemente la semana del aniversario, durante la cual hubo destacados eventos culturales, deportivos, académicos y sociales.

# Participación en el 30 Aniversario del Instituto Tecnológico de Tizimín

**E**l Instituto Tecnológico de Tizimín es una institución de nivel superior que ofrece las carreras de Ingeniería en Agronomía, Licenciatura en Administración y Licenciatura en Informática.

Fue fundado en 1976 y el 13 de Noviembre de 2006 celebró su 30 Aniversario. Durante la ceremonia de inauguración del evento conmemorativo participaron su director, Dr. Manuel Soria Frago; el presidente municipal de Tizimín, C. Pedro Couoh Suaste; el director del ITSVA, C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer; entre otras distinguidas figuras del ámbito educativo, social y político.

El Instituto Tecnológico de Tizimín celebró este importante acontecimiento con actividades académicas, culturales, de investigación y deportivas que se realizaron del 13 de Noviembre de 2006 al 27 de Enero de 2007.

La presencia del C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer en este evento sirvió para estrechar lazos de cooperación entre instituciones hermanas permitiendo el intercambio de conocimientos.



Diversas figuras que representan a organismos públicos, conformaron este podium.



Momento en el que se inaugura este evento.



El Director del ITT Dirige unas palabras a la comunidad estudiantil de esta casa de estudios.

# 20 Desfile del **ITSVA** de Noviembre

Con un contingente de 200 alumnos, encabezados por el director, C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer, el Instituto Tecnológico Superior de Valladolid participó en el desfile del pasado 20 de noviembre de 2006. Participaron estudiantes de las cuatro carreras que se imparten en esta institución: licenciaturas en Administración y en Informática; y las ingenierías Industrial y en Sistemas Computacionales.

En el contingente del ITSVA destacó la banda de guerra cuyos integrantes hicieron evoluciones sobre la marcha, así como la presencia de la Señorita Tecnológico Mirna Iveth Ortiz Cota, quien portaba la banda correspondiente.

Los integrantes de los talleres de periodismo, rondalla, ajedrez, danza, básquetbol, voleibol, fútbol y arte marcial polinesio "Lima Lama" también resaltaron la presencia de este Instituto que pone en alto el nombre de Valladolid.

Para el ITSVA, el desfile es una oportunidad para proyectar ante la comunidad las actividades que se realizan dentro y fuera de las aulas. La demostración del 20 de noviembre pasado propició que padres de familia y maestros felicitaron a los alumnos y docentes

que hicieron un digno papel en el desfile.

También estuvieron en el desfile el Lic. Diego Cupul Ayala, Jefe de División de Vinculación y Extensión; el Lic. Nardo Balam Álvarez, Jefe de Departamento de Gestión Tecnológica y Vinculación; y los instructores de cada taller.



La participación de la Banda de Guerra siempre a destacado por su marcialidad y disciplina.



Contingente del ITSVA.

## Evento Nacional de Creatividad

# ITSVA Presente

Carlos Roberto Castillo, Baltazar Be Chi, Ariel Tuz Alamilla y Víctor Cruz García, alumnos del tercer semestre de Ingeniería Industrial, representaron al ITSVA en el XXI Evento Nacional de Creatividad, en su fase regional, que se realizó del 27 al 30 de noviembre en el Instituto Tecnológico Superior de San Andrés Tuxtla, Veracruz. Presentaron el proyecto “Máquina llenadora de bolsas de plástico con azúcar”.

Según los alumnos, la función de esta máquina es agilizar el llenado de bolsas de plástico con granos como arroz, frijol, azúcar, maíz y croquetas. Funciona a base de electricidad con un motor de 12 voltios, aunque trabaja con corriente de 110, ya que tiene un transformador adaptado que reduce la corriente de 110 a 12 volts.

El asesor de estos alumnos, Ing. Alfonso Pool Balam, destacó que fue una creación de ellos mismos y que la fueron reforzando durante su fabricación. El mentor los felicitó y les dijo que ya son ganadores, pues el prototipo está listo. Espera que este trabajo sirva de ejemplo a otros alumnos del ITSVA y que el trabajo continúe mejorándose.

pesos en la máquina que embolsa 20 bolsas por minuto y tiene un margen de error del 5%; además cuenta con un limi switch, que se encarga de controlar la caída del producto y gradúa el peso que uno requiera.

El Director del plantel les ofreció a los jóvenes el apoyo del Instituto para realizar el viaje, por lo que los gastos de traslado, alimentación y hospedaje correrán a cargo del mismo.



Los alumnos del tercer semestre de Ingeniería Industrial con el Ing. Alfonso Pool Balam que realizaran el viaje a Veracruz.

Los alumnos invirtieron 1,600

# CURP un Servicio mas del ITSVA

EL ITSVA ofrece en sus instalaciones el servicio para tramitar la CURP en un horario, de lunes a viernes, de 7:00 a.m. a 12:30 p.m y de 2:00 a 8:00 p.m. El requisito para realizar el trámite es el acta de nacimiento original o copia legible, este documento es indispensable en la actualidad. En Valladolid es el único lugar donde se expide el documento, por lo cual es digno de mencionar la loable labor que se efectúa en este plantel.

La secretaria de la Dirección Wendy Ojeda Pérez, responsable de brindar el servicio, dijo que la mayor demanda se da en los meses de febrero y septiembre, que coinciden con las preinscripciones y el inicio de clases. Hacer el trámite en otras fechas es recomendable porque se logra en menos tiempo.

En septiembre de 2006 se entregaron unos 600 documentos, luego de un programa promocional a cargo de alumnos del ITSVA que recorrieron primarias e invitaron a todos los niños a tener su CURP.

El servicio ofrecido por el Tecnológico es bien visto por las autoridades municipales, la sociedad estudiantil y el público en general, quienes siempre han agradecido el apoyo del personal de la escuela.

El director del plantel, C.P. Raúl Mendoza Alcocer, asegura que seguirá apoyando este programa por el bien de comunidad, ya que la confianza que se le tiene al plantel para expedir este documento y el buen trato que se les da a quienes acuden a hacer sus trámites proyectan mejor el espíritu de servicio de la institución.

Wendy Ojeda señala que en la página [tramitanet.gob.mx](http://tramitanet.gob.mx) de Internet los ciudadanos mexicanos pueden imprimir una copia original en caso de que se les haya extraviado la original.



Wendy Ojeda Pérez, es la responsable del CURP en el ITSVA.

# Más Grandes de América Latina

Para complementar los conocimientos adquiridos en el aula referentes a las asignaturas de Ingeniería Ambiental y Administración de la Calidad, cuyo titular es el Ing. Moisés Mendoza Arzápalo, los alumnos del séptimo semestre de la carrera de Ingeniería Industrial, realizaron una visita a “La Industria Salinera de Yucatán S. A. de C. V.” ubicada en la comunidad de las Coloradas.

Al llegar a la planta fueron recibidos por el Gerente General, Ing. Gonzalo Díaz Marrufo, quien los guió en un recorrido junto con el Inspector de Área de Calidad de la planta Br. Julio López.

Durante la visita observaron las “charcas” que es donde el agua de la ría se deposita para iniciar el proceso de sedimentación que puede durar hasta un año; seguidamente pasaron al área donde se van apilando los granos de sal; ahí el inspector de área explico que la sal se pone a reposar durante un año.

Por último, los alumnos apreciaron el laboratorio donde se reproducen las Artemias, que son los microorganismos que ayudan a la evaporación y eliminan otros microorganismos que pueden perjudicar el proceso de producción de sal.

Cabe mencionar que la empresa es la segunda más grande de México y una de las más grandes de América Latina, en ella laboran 250 personas y puede producir 500 000 toneladas al año.

Para los alumnos fue una experiencia formativa e inolvidable, sobre todo por las montañas de sal que pudieron palpar. Varios estudiantes comentaron que a pesar de que viven en esta zona, nunca se imaginaron que existiera una empresa tan grande. Después de finalizar el recorrido, un alumno del ITSVA le entregó un agradecimiento al inspector del área, por las facilidades otorgadas al instituto para la realización de esta visita.



Alumnos de Ingeniería que visitan la salinera.



Alumnos observan las bacterias que permiten la extracción del minera.

# 155 Alumnos del **ITSVA**

ya cuentan con Título y Cedula Profesional

**E**l Instituto Tecnológico Superior de Valladolid sigue a la vanguardia, ya que a sus seis años de actividades y con dos generaciones de egresados, ha titulado a 155 profesionistas en las carreras de Licenciatura en administración, Informática e Ingeniería Industrial, al respecto el Lic. Héctor Daniel Aguilar Rivero, jefe del departamento de servicios escolares, informó que ya se encuentran listas las cédulas profesionales de los egresados que cumplieron con los requisitos establecidos por la Secretaría de Educación Pública y la Dirección General de Profesiones.

La Cédula Profesional es una identificación única a nivel nacional que faculta el ejercicio profesional sin más limitaciones que las establecidas por la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y Leyes complementarias.

El departamento de servicios escolares, es el responsable de tramitar y entregar personalmente al interesado el título y cedula profesional, por lo tanto a todos los alumnos egresados que solicitaron la expedición de éstos documentos, se les invita a pasar al departamento por ellos, si tienen dudas al respecto, pueden visitar la página de Internet en el

apartado de Cédulas.

Finalmente el Lic. Héctor Daniel Aguilar Rivero, mencionó que con la entrega de la Cédula Profesional, se ofrece el último servicio del departamento de servicios escolares a los alumnos egresados.



Ing. Carlos Candelario Cen Arjona, egresado de la generación 2001-2006, firmando de recibido su Cedula Profesional.



El nuevo profesionista recibe su documentación en manos del Lic. Héctor Daniel Aguilar Rivero, Jefe del Departamento de Servicios Escolares.

# Informe de Actividades del Director General

El pasado 30 de noviembre del 2006, el C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer Director General del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid, presentó ante la H. Junta Directiva su informe de trabajo.

La Junta Directiva es la máxima autoridad del instituto y esta integrada por la M. en C. Carmen Zita Solís Robleda, Secretaria de Educación del Gobierno del Estado de Yucatán; y el Ing. Alberto Reyes Carrillo, Secretario de Planeación y Presupuesto del Gobierno del Estado de Yucatán, como representantes del Gobierno Estatal; el M. en C. Abel Zapata Dittrich, director de Institutos Tecnológicos Descentralizados, y el Profr. José Alfredo Chávez Ruiz, representante de la SEP en el Estado de Yucatán, como representantes del Gobierno Federal; C. Jesús Manuel Chacón Vivas, Presidente Municipal de Valladolid, como representante del Gobierno Municipal de Valladolid, y la Profra. Mayra Alcocer Navarrete, representante del Sector Social de Valladolid.

El informe de trabajo fue presentado en la sala de sesiones del palacio de gobierno de la ciudad de Mérida, Yucatán. Este informe incluyó el Informe de actividades del Director General correspondiente al periodo comprendido del 1° de enero al 31 de octubre de 2006, considerando los avances académicos, culturales y deportivos que ha logrado el instituto; informe del estado de ingresos y egresos del 1° de enero al 31 de octubre de 2006 y del estado de la situación financiera al 31 de octubre de 2006; presentación de la modificación del POA 2006 con base a la asignación del subsidio federal 2006; presentación del

Programa Operativo Anual 2007 y la presentación de las necesidades de infraestructura y equipamiento del proyecto de inversión de obra 2007.

El equipo de trabajo que elaboró este informe fue: C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer Director General, Lic. Sonia Gloria Trejo Islas, Subdirectora Académica, C.P. Ligia Carolina Castro Mena Subdirectora de administración y Finanzas, Lic. Cruz Alonzo Balam Varguez Subdirector de Planeación, Lic. Diego Cupul Ayala Jefe de División de Vinculación y Extensión, Lic. Héctor Daniel Aguilar Rivero Jefe del Departamento de Servicios Escolares, Lic. Antonio Chimal Couoh Jefe del Departamento de Apoyo Informático Institucional y la C.P. Fanny Rivero Azcorra Jefe del Departamento de Innovación Tecnológica y Control de Calidad.



El Director General del ITSVA revisa los últimos detalles de su informe de actividades



# 19 Selección de Voleibol Varonil

## Primeros Lugares

en Aniversarios

La selección de voleibol varonil del ITSVA es la que mayor número de trofeos ha conseguido en los aniversarios de los distintos tecnológicos descentralizados que se efectúan cada año, pues a sus seis años de vida, llevan 19 conquistas de primer lugar, cuatro de segundo y un campeonato a nivel municipal en la categoría libre. Con respecto al femenino, se continúa trabajando fuerte para tratar de mejorar su nivel, pero según el entrenador Roberto Medina May, a las muchachas les brinda un proceso de formación a pesar de estar en nivel superior.

Los jugadores de la selección de voleibol han tenido la fortuna de cosechar primeros lugares, lo que les ha dado la oportunidad de acudir a dos eventos regionales, primero fue en Tapachula, Chiapas donde ocuparon el segundo lugar y estuvieron a un paso de ir al nacional, posteriormente fueron a Chetumal, donde ocuparon el tercer lugar.

Durante los seis años que ha funcionado esta selección, varios integrantes de gran nivel han representado a Valladolid en eventos Estatales. Actualmente en la rama varonil, Henry Rivero Alcocer, Jesús Arce Núñez, Ricardo Aguilar Caamal y Adán Zamir Yam

Dzib son los que más destacan; en tanto que en la femenil sobresalen Erica Sánchez Galindo y Cinthia Carrillo Lavadores.

El entrenador de las dos selecciones informó que el próximo viernes 15 de diciembre viajarán a la ciudad de Mérida con la finalidad de determinar las selecciones deportivas de los institutos descentralizados del estado que representaran a los mismos en el evento regional que se realizará el próximo año.

Esta selección ha logrado muchos laureles para su institución, además sirve de ejemplo para sus compañeros. Se espera que sigan fortaleciendo esa sangre de campeones que han mostrado a lo largo de seis años.



La selección varonil de voleibol que gano el primer lugar en el sexto aniversario del ITSVA que se efectuó en Valladolid.

# “OPERACIONES DE CRÉDITO”

**A**lumnos del tercer semestre de la Licenciatura en Administración participaron en la conferencia titulada “Operaciones de Crédito” impartida por el C.P. Roger Iván Camejo Rodríguez, quien actualmente se desempeña como Ejecutivo de Cuentas en el Banco HSBC. El objetivo de esta ponencia fue una retroalimentación y complemento de la asignatura Derecho Mercantil, cuya titular es la Lic. Rosmy Álvarez Pérez.

Durante esta conferencia se trataron temas interesantes sobre tipos de apertura de créditos, entre las cuales destaco el crédito personal, que va dirigido a los asalariados; y el INMEDIAUTO, dirigido a las personas que quieran adquirir un auto, esta información se le proporciona al cliente en un lapso de 25 minutos.

Otro tema de interés fue el crédito hipotecario, que es un crédito que se otorga para la adquisición de una vivienda, en donde el banco puede financiar hasta el 80% e incluso el total del crédito.

También se mencionaron los diferentes tipos de tarjetas de crédito, los cuales se clasifican: tarjeta VISA, Clásica, Oro, Delta, Platinum, Mastercard y Premier, las cuales tienen diferentes tasas

de interés anual, además se hizo mención de la clasificación de la Cuenta Corriente.

Por ultimo se trató el tema de Fideicomiso para créditos de negocios y PYMES, éste se diferencia del primero por ser créditos que se otorgan a través del gobierno, que también son llamados estímulo empresarial.

El Director del ITSVA, C.P. Raúl Mendoza Alcocer, le entregó un reconocimiento al ponente, C.P. Roger Iván Camejo Rodríguez, y lo felicitó por la excelente conferencia que impartió.



El Director del ITSVA, C.P. Raúl Mendoza Alcocer, le entregó un reconocimiento al ponente, C.P. Roger Iván Camejo Rodríguez.

## Entregan Incentivos en la

# Cena de Navidad

**E**n el marco de la cena navideña que se realizó el pasado miércoles 20 de diciembre en los altos del hotel María de la Luz, once maestros del Instituto Tecnológico Superior de Valladolid recibieron un incentivo, como premio al esfuerzo y empeño que realizaron durante el 2006. En esta ocasión se formó una directiva que se encargó de evaluar a todos los docentes que cumplieron con los requisitos establecidos.

Al respecto, La Lic. Sonia Gloria Trejo Islas, subdirectora académica, informó que fueron 18 los maestros que cubrieron los requisitos que se solicitaron y que uno de los principales fue la de cubrir 12 horas frente a grupo. También destacó que en esta ocasión se formó un comité con los presidentes de cada academia y tres administrativos para darle mayor ecuanimidad a los puntajes de los maestros. Aprovechó la ocasión para invitar a todos los maestros para que en este año que inicia pongan su mayor esfuerzo y que en diciembre del 2007 sean uno de los distinguidos a este incentivo.

Los presidentes de las academias son: el Lic. Gilberto Isidro Díaz Gutiérrez, de administración; la Lic. Beatriz del Carmen García Castillo, de informática; y el Ing. Jesús Moisés Mendoza Arzápalo, de Ingeniería Industrial. También estuvieron en la directiva los administrativos, Lic. Lizeth Selene Escobedo Aguilar, jefe del departamento de desarrollo Académico; Lic. Cruz Alonso Balam Varguez, subdirector de planeación y la Lic. Sonia Gloria Trejo Islas, de la subdirección académica.

Los que recibieron el incentivo fueron la Lic. Naivi Raquel Aguilar Mena, Lic. Ivar Jesús Aguilar Guillermo, Lic. Gilberto Isidro Díaz Gutiérrez, Lic. David Cauich Góngora, Lic. Nelly del Rosario Chan Perera, Ing. Jesús Moisés Mendoza Arzápalo, Lic. Jesús Antonio Santos Tejero, Lic. Enrique de Jesús Medina Díaz, Lic. Freddy Lisandro Canté Loeza, Ing. Marvin Alejandro Arceo Alcocer y la Ing. Diana Aracelly Loria Arjona.

Dentro del mismo programa de la cena navideña, se rifaron varios regalos a todos los administrativos, docentes e intendentes que se dieron cita, previo a todo este magno evento de fin de año, el Director del plantel, C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer, felicitó a toda la comunidad tecnológica y los invitó a dar su mayor esfuerzo en este año que inicia.



La Ing. Diana Aracelly Loria Arjona, recibe su incentivo en manos del Director del ITSVA. C.P. Raúl Augusto Mendoza Alcocer.



El Lic. Cruz Alonso Balam Varguez, subdirector de planeación, fue el maestro de ceremonias y quien organizó la rifa de los sorteos.

Estas listo para dar el **siguiente** paso

¡En el **ITSVA** pisas firme!  
**Carreras:**

Ingeniería en Sistemas Computacionales

Ingeniería Industrial

Licenciatura en Administración

Licenciatura en Informática

### Instalaciones

- 4 Audiovisuales
- Auditorio
- Aulas Amplias
- Cafetería
- Estacionamiento
- Biblioteca
- Biblioteca Virtual
- Centro de Copiado
- Servicio de Internet
- Taller de Ingeniería
- Taller de Hotelería
- Laboratorio de Idiomas
- 3 Laboratorios de Cómputo
- Taller de Alimentos y Bebidas
- 2 Canchas de Usos Múltiples
- Cancha de Fútbol



**INSTITUTO TECNOLÓGICO SUPERIOR DE VALLADOLID**  
*Por el Saber Universal y la Grandeza del Espíritu*

Sistema Nacional de Educación Superior Tecnológica



Ministerio General de Educación Superior Tecnológica

[www.itsva.edu.mx](http://www.itsva.edu.mx)

